
亲笔手写一封家书， 让自己
的心愿和祝福搭载神舟飞船遨游
太空， 成为71岁的孙老先生这几
年雷打不动的“规定动作”。昨天，
记者到北京邮政采访时了解到，
今年太空邮局再启 “天地邮路”，
以“家书载梦”为主题开展的“来
自太空的祝福” 大型公众活动受
到市民热捧。

为公众参与航天事
业提供独特渠道

10月17日 ，41万封 “家书载
梦” 太空信被搭载至神舟十一号
载人飞船，飞到宇宙之中。随着对
浩瀚宇宙的不断探索， 中国人正
在向实现伟大的“航天梦”迈进，
太空邮局的诞生则为社会公众参
与航天事业提供了独特渠道。

2011年11月3日，神舟八号飞
船与天宫一号飞行器成功实现我
国首次空间交会对接， 太空邮局
应运而生。 对于太空邮局的发展
定位， 中国邮政集团公司总经理
李国华表示， 太空邮局依托邮政
网点及网络优势， 为航天事业及
社会公众提供以航天为主题的邮
政服务， 这不仅是航天员与社会
公众通信往来的桥梁和纽带，还
将结合航天重大发射事件， 编号
发行国家级航天主题邮品， 满足
社会公众的收藏需求。

“这项活动真的很有意思。”
中国政法大学学生小何说，“我就
要毕业了，相处4年的室友即将分
开， 所以我给她们寄了一封太
空信 ， 这是对我们友情的特殊

纪念。”
通过太空信这种新奇又特殊

的形式，人们表达出真挚的感情，
或是对亲人的爱 ，或是对未来
的憧憬 ， 或是对生活的感悟 。
如今 ，太空信活动作为太空邮
局的常态化业务开展起来，持续
为社会公众带去来自太空的美好
祝福。

将太空邮局打造成
青少年科普基地

“太空邮局的成立，对我们这
些亲身经历、 亲眼见证中国航天
事业发展的老同志来说， 意义重
大； 太空邮局出品的每一款邮品
对每一位航天工作者来说， 因其
中蕴含的故事而格外让人爱不释
手。”老航天人、解放军总装备部
宣传部原副部长刘江海说。

如何在前期发展的基础上 ，
通 过 策 划 便 于 大 众 尤 其 是 青
少年参与航天主题科学活动，搭
建集邮政文化传承和航天科普教
育于一体的平台，在弘扬邮政文
化与航天文化上作出贡献 ，是
太空邮局近年来孜孜以求的重要
命题。

今年4月24日 ，中国迎来首
个 航 天 日 ，为 此 ，太 空 邮 局 联
手 中 国 载 人 航 天 工 程 办 公 室
开 展 了 多 场 航 天 科 普 进 校 园
活动 ，呼吁学生们亲笔书写承载
梦想、信念、祝福的家信，为弘扬
传统书信文化接力 。双方还将
通过一系列深入合作 ，把太空
邮局逐步打造成为青少年科普基

地、公众太空体验基地、校园课外
社会实践基地。

通过 “家书载梦”活
动传递中国梦

“今年是中国航天事业创立
60周年， 我们以邮政独有的方式
纪念这一历史节点，书写家书，承
载梦想，天地邮路 ，助力远航 。”
北 京 市 邮 政 分 公 司 总 经 理 王
小 东 告 诉 记 者 ，今 年 ，北 京 邮
政对产品设计进行了创新 ，增
加了带有航天员亲笔签名书写的
家书产品 ，通过 “天地邮路 ”传
递航天英雄献身祖国的情怀和实
现梦想的祝愿， 激励国人为国家
富强、民族复兴、实现中国梦而齐
心奋斗。

“中国梦由每个中国人的梦
共同组成。‘家书载梦’ 项目就是
要借助神舟十一号载人飞行任务
这一重大事件，把个人的梦、国家
的梦、民族的梦，用太空邮局特有
的方式，送到宇宙太空，送到更多
人的心中。”王小东点出了“家书
载梦”项目更大的现实意义。

图为工作人员在展示太空邮
局名牌。

“这道题我知道， 选A。” 近
日， 一场别开生面的党建知识竞
赛在北京金融街威斯汀大酒店员
工餐厅举办 ， 主 持 人 刚 念 完
题 ， 洗 衣 房 员 工 袁 琪 立 刻 举
手回答 。 据悉 ， 该酒店以 “永
远的长征” 为主题， 在全体员工
中展开了历时一个月的党建知识
竞赛。

笔者了解到， 酒店党支部首
先组织100余名党员参加了党建
知识学习、 答题活动， 随后又在
400余名员工中开展了党建知
识 竞猜 ， 在酒店中掀起了一股
学习长征历史， 弘扬长征精神的
热潮。

此次竞猜活动利用午餐时间
开展 ， 吸引更多前来用餐的员
工。 “1935年10月19日， 中央红
军到达陕北吴起镇， 胜利完成行
程二万五千里、 纵横十一个省的
长征。 1936年10月， 红军第一、
二、 四方面军， 经过艰苦卓绝的

万里长征， 在甘肃哪个地方胜利
会师， 宣告国民党反动派消灭共
产党和红军的图谋彻底失败， 宣
告中国共产党和红军肩负民族希
望胜利实现了北上抗日的战略转
移 ？ A会宁 ， B平凉 ， C天水 。”
主持人、 酒店党支部书记徐韬话
音刚落， 工程部的小罗迅速举手
回答 ： “会宁 ， 当然是会宁 。”
“回答正确 。 小罗同志很聪明 ，
反应很快， 给知识竞赛开了一个
好头。” 徐韬说道。

“回望那段苦难和辉煌 ， 我
更加深刻地认识到， 长征在我们
党、 国家、 军队发展史上具有十
分伟大的意义， 对中华民族历史
进程具有十分深远的影响。” 酒
店财务部员工曹璇说 ， 通 过 此
次 活 动 ， 大 家 进 一 步 了 解 了
红 军 长 征 的 起 因 、 过 程与结
果， 长征精神也融入到了每位员
工的心里。

（金威）
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41万封市民“家书”遨游太空
□本报记者 边磊 通讯员 吴丹 刘戈/文 边磊/摄

党员带头 拆迁60天完成

党员带头， 村民积极响应，
60天完成拆迁； 党员集体外迁，
居住分散， 但党员教育 “迁而不
散” ……近日， 记者来到朝阳区
将台乡东八间房村总支部委员
会， 看到这里的 “两学一做” 学
习教育开展得有声有色。

将台乡东八间房村总支部委
员会隶属于中共北京市朝阳区将
台乡委员会 ， 下辖2个党支部 ，
有5名支部委员， 党员124名。 东
八间村由5个自然村组成， 辖区
面 积 3.6平 方 公 里 ， 现 有 村 民
1670户， 2950人。

根据市区和乡党委的统一安
排， 村党总支从4月开始组织开
展 “两学一做” 学习教育。 2014
年， 将台乡被列为北京市一道绿
隔 试 点 乡 ， 在 拆 迁 腾 退 过 程
中 ， 东 八间 房 村 党 总 支 坚 持
“一把尺子量到底， 让群众切实
感到公平公正”。

“在 ‘两学一做 ’ 过程中 ，
面临一道绿隔试点建设历史机
遇， 党员干部带头自觉拆迁， 村
民积极响应 ， 拆迁分3个批次 ，
每个批次仅用20天， 一共60天就
完成了拆迁。” 将台乡东八间总
支部委员会书记李昆说。

随着东八间房村一道绿隔试
点工作拆迁腾退任务的逐步推
进， 村民及党员集体外迁， 居住
分散， 党员教育管理面临组织难
题， 村党总支在 “两学一做” 学
习教育中转变工作方式， 合力调

整党小组设置， 让居住相对集中
的党员成立临时党小组做好学习
教育， 变大集中为小范围学习。
此外 ， 村党总支坚持 “周一例
会、 周五学习” 制度， 全年组会
20次， 开展学习 “凝心聚力、 筑
梦讲台” 做合格党员等主题7次。

“拆迁过程中， 我们还打造
亲如一家人党建品牌， 在开关厂
设置安置周转房， 为80岁以上老
人 、 残疾人提供周转房58间 。”
李昆说。 在亲如一家人党建品牌
活动中， 今年村党总支祝福新婚
青年23对， 慰问去世老人家庭19
户， 走访困难家庭98人次， 看望
因病住院的村民97人次 ， 投入
150万元， 用于发放村民福利。

“太高兴了， 这次我们家分
到了400平方米的住房。” 村民张
德昆今年78岁， 一家8口人未拆
迁前挤在120平方米的平房里 。
拆迁后， 按照村里规定人均50平
方米 ， 他家分到了400平方米 ，
他选了4套房。 其中120平方米按
照4500元1平方米购买， 280平方
米 按 照 1200元 1平 方 米 购 买 。
“拆迁补偿款购买这400平方米的
房子， 刚好够。” 张德昆说。

□本报记者 马超

酒店员工午餐时间抢答党建知识

太空邮局“家书载梦”项目受热捧

丰台区长辛店学校日前举办
“乐享非遗 承儒塑雅” 非遗项目进
校园活动， 花毽吉尼斯世界纪录保
持者陈国祥， 国家级非物质文化遗
产空竹技艺第三代传承人李连元等
极具代表性的非遗传承人走进学生
中间， 介绍并传授技艺， 并与学生
展开互动。 该校校长王立华表示，
举办这个活动， 是为了让师生更加
了解非遗项目， 让校园更具儒雅特
色， 助力校园文化建设。

本报记者 任洁 摄影报道

将台乡东八间房村党总支 “两学一做” 树新风

金融街威斯汀酒店开展“永远的长征”知识竞赛

非遗传承人
进校园与学生互动

“两学一做”

见新风


